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молодые 
педагоги 

едут в села

александр патритеев.  Фото олега татаркина

«по окончании Челябинского института искусств мы с супругой 
задумались, чем будем заниматься в жизни, искали себя в частной 
сфере — работали в студиях мастер-классов, пытались открыть свою 
студию. узнав о программе «Земский работник культуры», решили 
попробовать, долго выбирали село, в которое приедем. в итоге оста-
новились на октябрьском районе и уже целый год — замечательный 
год — провели в занятиях с ребятами,» — рассказывает педагог 
детской школы искусств михаил дьяков. о том, как областная про-
грамма изменила жизнь молодой семьи и повлияла на жизнь селян, 
читайте на 4-й странице номера.

как на Южном урале 
реализуется программа 

«Земский работник культуры»
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новости

александр патритеев

по инФормации zs74.ru

по инФормации zs74.ru

по инФормации zs74.ru

нина Черкасская

СЕЛьСКий СПоРТ

КуЛьТуРА

СобыТиЕ

ПРоМышЛЕННоСТь

спортсмены октябрьского района поблагодарили 
Законодательное собрание

Челябинцам показали историю россии в живописи

Южный урал принял петровские чтения

в Челябинской области запустили 
программу «кооперация»
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такЖе в номере:
как проходит воспитание патриотов
в Челябинске и в регионах...                        с. 5

Александр Голубицкий и Олег Гербер.

В Магнитогорске во Дворце 
культуры металлургов им. С. 
орджоникидзе открылась ХI 
Международная научно-прак-
тическая конференция «Петров-
ские образовательные чтения. 
Православие и отечественная 
культура: потери и приобрете-
ния минувшего, образ будущего».

Конференция была органи-
зована Магнитогорской епар-
хией Русской православной 
церкви, администрацией Маг-
нитогорска, Магнитогорским 
государственным техническим 
университетом им. Г.И. Носова 
при поддержке главы региона 
Алексея Текслера и депутатов 
Законодательного Собрания.

Участников пленарно-
го заседания поприветство-

вал спикер южноуральско-
го парламента олег Гербер:

— Вера и наука должны 
идти рука об руку. Это залог 
правильного воспитания мо-
лодежи, залог формирования 
духовно-нравственных цен-
ностей, конструктивных вза-
имоотношений людей разных 
религиозных конфессий и 
светского общества. Уверен, 
такой открытый диалог будет 
способствовать сохранению и 
приумножению богатого куль-
турного наследия Южного Ура-
ла, поможет сплочению россий-
ского общества в сложившихся 
условиях и позволит нашему 
государству успешно развивать-
ся, — подчеркнул Олег Гербер.

Петровские образователь-
ные чтения — это междуна-
родный общественно-церков-
ный образовательный форум. 
Его название связано с жиз-
нью и духовным наследием 
священномученика Петра 
(Полянского), митрополита 
Крутицкого, возглавлявшего 
Русскую православную цер-
ковь с 1925-го по 1936 год.

В рамках конференции в Маг-
нитогорске и Верхнеуральске за-
планировано 38 мероприятий, 
в том числе дискуссионные 
площадки, мастер-классы, лек-
ции, семинары, кинолекторий, 
концерты духовной музыки.

Тренер по гиревому спорту 
Александр Голубицкий при-
ехал лично поблагодарить 
председателя областного 
парламента олега Гербера 
за помощь в организации 
поездки на чемпионат мира, 
который недавно прошел в 
узбекистане.

Спортсмен вернулся с 
соревнований с победой, 
привез две золотые меда-
ли и одну серебряную. На 
чемпионате Александр Го-
лубицкий установил абсо-
лютный мировой рекорд 
в возрастной категории 
от 60 до 69 лет (в весо-
вой категории от 63 кг).

Председатель Законода-
тельного Собрания ранее 
познакомился с тренером 
и его воспитанниками в 
своем избирательном окру-
ге. Александр Голубицкий 
почти 20 лет тренирует де-
тей в Октябрьском районе. 
Сегодня в секции гиревого 
спорта занимается 35 че-
ловек в возрасте от семи до 
18 лет. Помимо тренировок 
педагог проводит для своих 
учеников и жителей района 
регулярные соревнования.

Его воспитанники также 
занимаются легкой атлети-
кой, лыжами, велоспортом, 
занимают призовые места 
на областных соревновани-
ях. Многие из ребят име-
ют спортивные разряды.

— Александр Голубицкий 
воспитал немало кандидатов и 
мастеров спорта, не одно поко-
ление ребят имеет спортивные 
разряды. Сам Александр Ива-
нович является для молодых 
спортсменов примером, — от-
метил олег Гербер. — Сегодня 

развитию спорта в Челябин-
ской области уделяется боль-
шое внимание. За последние 
три года введено в эксплуата-
цию 45 физкультурно-оздоро-
вительных комплексов и ста-
дионов не только в городах, но 
и в сельских территориях. Но 
главная роль здесь принадле-
жит тренерам и наставникам, 
поэтому депутаты областного 
парламента всегда откликают-
ся на просьбы талантливых и 
неравнодушных педагогов, 
поддерживают их инициативы.

В регионе стартовала программа 
льготного заемного финансирова-
ния «Кооперация». Средства по 
программе смогут получить малые 
и средние предприятия, обеспечи-
вающие своей продукцией других 
отечественных производителей.

Программа «Кооперация» бы-
ла утверждена в конце сентября 
наблюдательным советом Госу-
дарственного фонда развития 
промышленности Челябинской 
области, в состав которого входят 
депутаты Законодательного Со-
брания Павел избрехт и Дмитрий 
Клеутин и Владимир Перезолов.

— Рост промышленного про-
изводства в Челябинской области 
за семь месяцев этого года соста-
вил 111%. Большую роль в этом 
сыграла совместная системная 
работа главы региона Алексея 
Текслера, депутатов областно-
го парламента и министерства 
промышленности Челябинской 
области, — отметил Владимир 
Перезолов. — Новая программа 
«Кооперация» — одна из мер 
поддержки, направленная на 
развитие промышленного потен-
циала Челябинской области. Она 
будет способствовать созданию, 
расширению или модернизации 
производств на Южном Ура-

ле, обеспечивать устойчивость 
и стабильность экономики.

В рамках программы пред-
приятия смогут получить 
льготные займы на сумму от 
пяти до 30 миллионов ру-
блей на срок до трех лет по 
ставке один процент годо-
вых без софинансирования.

Условием предоставления 
займа может быть поручитель-
ство ключевого потребителя 
— крупного системообразу-
ющего промышленного пред-
приятия Челябинской области.

В Челябинск приехали спе-
циалисты Русского музея из 
Санкт-Петербурга с образова-
тельно-выставочным проектом 
«история России в изобрази-
тельном искусстве».

— Мы рады принимать 
этот уникальный проект уже 
во второй раз, — отметил 
заместитель председателя 
Законодательного Собра-
ния, генеральный директор  
«НОВАТЭК-Челябинск» Ва-

дим Ромасенко. — Важные со-
бытия в жизни нашего государ-
ства нашли свое отражение не 
только в документах, но и на 
художественных полотнах, в 
архитектурных сооружениях. 
И именно через произведения 
искусства можно наглядно пре-
подать детям историю Родины.

Государственный русский му-
зей — это крупнейшее собрание 

российского искусства в мире. 
С 5 по 7 октября сотрудники 
Центра музейной педагогики 
и творческих инициатив Рус-
ского музея вместе со школь-
ными учителями гуманитар-
ных предметов, работниками 
культуры и детьми рассмотре-
ли ХХ век в истории России 
через призму изобразительно-
го искусства на лекциях, кру-
глых столах и мастер-классах.

По словам доктора педаго-
гических наук, профессора, на-
чальника службы Российского 
центра музейной педагогики 
Бориса Столярова, именно бла-
годаря поддержке компании  
«НОВАТЭК», Русский 
музей продолжил ра-
боту  над  проектом.

В свою очередь ми-
нистр культуры Челябин-
ской области Алексей Бе-
техтин подчеркнул, что  
визит специалистов тако-
го класса дорогого стоит: 

— Мы получаем бес-
ценные уроки истории 
России и отечественного 
искусства из первых уст.

Вадим Ромасенко с участниками проекта.

Владимир ПеРезОлОВ, депутат 
законодательного Собрания:

 — Рост промышлен-
ного производства в 

Челябинской области за 
семь месяцев этого года 
составил 111%. Большую 
роль в этом сыграла со-
вместная системная ра-
бота главы региона Алек-
сея Текслера, депутатов 
областного парламента 
и министерства промыш-
ленности Челябинской 
области.
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Татьяна Кузнецова и Олег Садовских.

6 октября в Зако-
нодательном собра-
нии Челябинской 
области состоялась 
торжественная цере-
мония вручения пре-
мии регионального 
парламента в сфере 
образования. цере-
мония была приуро-
чена ко дню учителя, 
который отмечается 
в россии 5 октября.

роман рудин

день уЧителя  
на ЮЖном урале

Поддержать педагогов прие-
хали коллеги, родные, близкие 
и даже бывшие ученики. Мно-
го теплых слов было сказано в 
адрес лауреатов. Лучшим педа-
гогам области вручили награ-
ды заместитель председателя 
Законодательного Собрания 
Павел Киселев и депутаты Еле-
на Тарасова и игорь Егоров.

— В нашей стране День учи-
теля — поистине всенародный 
праздник. Во все времена пе-
дагог — это не просто препода-
ватель учебных дисциплин, он 
друг и наставник, который фор-
мирует духовные и нравствен-
ные ценности у детей. Он учит 
уважительному отношению к 
окружающим, взаимопомощи, 
доброте и справедливости, пре-
одолению препятствий и дости-
жению целей, раскрывает и раз-
вивает таланты воспитанников, 
дает уверенность в успешности 
выбранного пути. В памяти 
каждого из нас есть свой настав-
ник, благодарность которому 
мы проносим через всю жизнь, 
— обратился к лауреатам Павел 
Киселев.

Ежегодно 60 лучших работ-
ников системы образования 
Челябинской области полу-
чают звание «Лауреат премии 
Законодательного Собрания 
Челябинской области». Им 
вручается удостоверение ла-
уреата, нагрудный знак и де-
нежная премия.

Один из лауреатов сегодня 
— заведующая муниципаль-
ным бюджетным дошкольным 
образовательным учреждени-
ем «Детский сад № 425 г. Челя-
бинска» Татьяна Искандырова.

— У меня был замечатель-
ный первый учитель в школе 
города Верхнеуральска, Люд-
мила Ивановна Воробьева, 
благодаря ей я и захотела тоже 
стать педагогом. Сначала по-
лучила профессию учителя 
начальных классов, но потом 
обратила внимание на до-
школьное образование, пошла 
работать в детски сад, парал-
лельно училась на педагога 
коррекционной направлен-
ности — логопеда. На этом не 
остановилась, решила полу-
чить образование в сфере госу-
дарственного и муниципаль-
ного управления, — делится 
Татьяна Искандырова. — Се-
годня заведую детским садом в 
Челябинске. Считаю, что наша 
команда педагогов — самая 

лучшая, а наши выпускники — 
самые талантливые. Их даль-
нейший путь мы отслеживаем, 
гордимся ими.

Премия Законодательного 
Собрания Челябинской обла-
сти в сфере образования при-
суждается за добросовестный 
и безупречный труд, высокое 
профессиональное мастерство.

день учителя — 
особенный праздник

5 октября, в День учителя, 
депутат Законодательного Со-
брания Челябинской области 
Валерий Колокольцев принял 
участие в чествовании учи-
тельских династий Тарановых 
и Безмельницыных, в которых 
несколько поколений работа-
ют в школах, колледжах, вузах.

Учительская династия — 
это пример преемственности 
опыта и профессиональных 
секретов, уникальных знаний 
и традиций. Именно семьи по-
томственных учителей хранят 
драгоценный опыт отечествен-

ной педагогики, а любовь к 
профессии передается из по-
коления в поколение.

Валерий Колокольцев вручил 
благодарственные письма, по-
дарки и выразил свою благодар-
ность за беззаветное служение 
учителей своим воспитанникам, 
незаурядный самобытный 
подход к формированию ин-
теллектуального, культурного и 
нравственного развития лично-
сти, высокий уровень педагоги-
ческого мастерства.

— У каждого из нас есть 
любимые учителя, которые 
научили читать, писать, верить 
в добро, любить Родину. Бла-
годарность им сохраняется в 
нашем сердце на всю жизнь. 
Поэтому День учителя — осо-
бенный праздник, близкий 
и дорогой каждому из нас, — 
сказал Валерий Колокольцев.

первый учитель — 
это навсегда

По традиции праздничный 
день депутат Законодательного 

Собрания Челябинской об-
ласти Александр Решетников 
начал с поздравлений своего 
первого учителя и своего 
классного руководителя, ле-
генды системы образования 
Ашинского района.

— Очень рад, что, несмотря 
на свой почтенный возраст, 
Анастасия Георгиевна и Дина 
Михайловна по-прежнему 
радуются жизни и находятся 
в авангарде новостей системы 
образования. Мы поговорили 
о том, что труд педагога не 
только один из самых благо-
родных, созидательных и твор-
ческих, но и один из самых 
ответственных, — поделился 
Александр Юрьевич.

Также от всего депутат-
ского корпуса Законода-
тельного Собрания Челя-
бинской области во Дворце 
культуры «Металлург» 
областной парламентарий 
поздравил педагогов Ашин-
ского района. 

Ветераны, которые про-
должают свой трудовой путь, 

были отмечены подарками.
— В этот праздничный день 

передаю искренние слова по-
здравлений всем педагогам и 
от души благодарю каждого из 
вас за верность выбранному 
делу, стремление раскрыть 
способности и таланты де-
тей! Крепкого вам здоровья, 
семейного благополучия ! С 
праздником! — поздравил 
Александр Решетников.

благодарность  
и признательность

Главными героями торже-
ственного собрания в Златоу-
сте стали молодые и опытные 
педагоги, ветераны сферы об-
разования, руководители обра-
зовательных учреждений. Всех 
присутствующих поздравила 
депутат Татьяна Кузнецова.

— Это особенный праздник 
для тех, кто посвятил свою 
жизнь образованию и разви-
тию молодых умов. Мы вы-
ражаем свою благодарность и 
признательность учителям за 
их терпение, отношение к сво-
ей работе и значение которое, 
они придают нашему образо-
ванию, — сказала депутат.

Самые большие аплодис-
менты — тем, кто в этот день 
был отмечен заслуженными 
наградами. Всего более 300 
почетных грамот, благодар-
ственных писем, дипломов, 
профессиональных званий и 
знаков признания различного 
уровня — от федеральных до 
городских — было вручено в 
ходе праздничного меропри-
ятия.

профессия  — 
одна из самых трудных

В День учителя депутат  
Денис Сазонтов посетил сред-
нюю общеобразовательную 
школу № 24 Копейского город-
ского округа и поздравил пе-
дагогический коллектив с про-
фессиональным праздником.

За многолетний труд, вы-
сокий профессионализм и 
вклад в развитие образова-
ния Копейского городского 
округа учителя школы были 
награждены Почетными гра-
мотами Законодательного 
Собрания Челябинской об-
ласти.

— Профессия учителя не 
только одна из самых благо-
родных, созидательных и 
творческих, но и одна из са-
мых трудных и ответственных. 
Благодаря вашему професси-
онализму, терпению, любви 
к своему делу формируются 
необходимые жизненные ори-
ентиры наших детей.

Пусть ученики радуют вас 
успехами, а энергия, терпение, 
постоянное творческое горе-
ние будут вашими постоян-
ными спутниками. Здоровья, 
счастья, и благополучия вам и 
вашим близким! — поздравил 
Денис Сазонтов.

Ф
от

о 
Д

м
и

тр
и

я 
К

ут
ки

н
а

Ф
от

о 
с 

са
й

та
 z

s7
4.

ru

Ф
от

о 
с 

са
й

та
 z

s7
4.

ru

Ф
от

о 
с 

са
й

та
 z

s7
4.

ru

Ф
от

о 
с 

са
й

та
 z

s7
4.

ru

Денис Сазонтов.Александр Решетников.

Валерий Колокольцев.
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Окончание. 
Начало на 1-й стр.

Михаил и Злата параллель-
но ведут занятия в соседних 
кабинетах: она преподает ке-
рамику и гончарное искусство, 
он — скульптуру. Отделение 
декоративно-прикладного 
искусства открыли в местной 
ДШИ с появлением талантли-
вых педагогов.

начинать с нуля        
не страшно

— Чем вас, молодых челя-
бинцев, привлек Октябрьский 
район? — спрашиваем.

— Здесь отделение создава-
лось с нуля, и мы чувствовали 
большую поддержку со сторо-
ны района, нам во всем шли 
навстречу, — говорит Михаил.

— В Октябрьском районе 
нам дали возможность препо-
давать то, что нам нравится. 
В других школах предлагали 
вакансии, которые подраз-
умевали, к примеру, препо-
давание живописи плюс лепку. 
Но нам, конечно, интересно 
заниматься 
тем, чем мы 
можем. Таких 
отделений, 
какое пыта-
емся делать 
мы, немного, 
— добавляет 
Злата.

Впрочем, 
в том, что-
бы начать с 
нуля, иногда 
есть и свои 
нюансы. Так, 
на первых 
порах молодым педагогам 
пришлось использовать на 
уроках собственное обо-
рудование, например, печь 
для обжига глины. Но скоро 
в школе искусств появится 
новая, современная печь. В 
этом преподавателей заверил 
председатель Законодатель-
ного Собрания олег Гербер, 
на днях посетивший село Ок-
тябрьское.

молодые 
педагоги  
едут в села— Программа «Земский 

работник культуры» позволяет 
успешно решать кадровый  
вопрос в нашем регионе. 
Школьники тянутся за моло-
дыми и талантливыми педаго-
гами, приобретают новые на-
выки и умения, для кого-то из 
них это может стать хорошей 
профессией, — подчеркнул 
Олег Гербер.

Желающих 
заниматься много

Сначала в группы набира-
ли только детей. Но вскоре о 
новом направлении узнали и 
взрослые жители района. 

— Стараемся работать в 
индивидуальной манере, могу 

к каждому по-
дойти, что-то 
объяснить, по-
казать, — отме-
чает Михаил. — 
За прошедший 
год успели сде-
лать несколько 
крупных работ, 
дети набирают-
ся опыта, по-
нимают, что за 
материал глина, 
как с ней рабо-
тать, поскольку, 
в отличие от 

пластилина, глина переходит в 
другое состояние, обжигается, 
становясь керамикой, преиму-
щество которой в том, что она 
может долго сохраняться. Вот 
Злата Станиславовна, напри-
мер, в детстве ходила в кружок 
керамики, и до сих пор у нее 
дома хранятся ее работы.

— Желающих заниматься 
достаточно. Свободных мест 
осталось совсем мало. Хотя 

у Михаила Александровича 
набор еще открыт. Но нам же 
нужны такие желающие, кото-
рые качественные, — обраща-
ет внимание Злата. — Поэтому 
лучше пусть будет немного 
людей, но таких, которые дей-
ствительно этим горят. Такие 
ученики у нас есть.

— Для нас ценно, что к нам 
ходят и взрослые на вечерние 
занятия. Мы понимаем, как 
им сложно выделить свобод-
ное время, тем более, у многих 
свое хозяйство, да и с семьей 
хочется побыть, — говорит 
Михаил.

поступок, который 
вдохновляет

— Спросим у вас как у главы 
семьи: сразу ли привыкали к 
новой обстановке? На что по-
тратили по миллиону рублей, 
которые получили по про-
грамме?

— На деньги по программе 
купили машину, — отвечает 
Михаил.

— У меня родители живут 
рядом с Долгодеревенским, 
все лето у них проводим, так 
что к сельской местности не 
привыкать, — смеется Злата. 

— Ваши бывшие одно-
курсники знают о переменах в 
вашей жизни?

— Многих знакомых вдох-
новил наш поступок. Даже 
один производитель глины 
с большим воодушевлением 
воспринял наш шаг, потому 
что это важно — популяризи-
ровать нашу профессию.

— Планируете ли по ис-
течении пяти лет, которые 
подразумевают условия про-
граммы, остаться в Октябрь-
ском районе? 

— Это хороший вопрос, 
пока мы так далеко не загля-
дываем, — признается Миха-
ил. — Нам нужно отработать 
еще четыре года, и мы будем 

работать. Если все будет так 
же чудесно, как и теперь, что 
нам и не захочется работать в 
другом месте, будет ли смысл 
уезжать?

В разговоре с молодыми 
педагогами мы поинтересо-
вались, будут ли для их вос-
питанников полезны в жизни 
навыки, которые они получа-
ют на эти занятиях. По словам 
Златы Черневич, в дальней-
шем ребята могут получить 
среднее специальное или 
высшее образование. В том же 
Челябинске есть несколько 
профильных образовательных 
учреждений, 

— Можно стать скульпто-
ром, художником-керами-
стом, можно работать на фаб-
рике, где производят сантех-
нические изделия из глины по 
особой технологии, — говорит 
педагог.

Программа «Земский 
работник культуры» 
была инициирована 
губернатором 
Алексеем Текслером 
и поддержана 
Законодательным 
Собранием. Закон 
«О единовременной 
выплате работникам 
культуры» реализуется  
в нашей области  
с 1 января 2022 года.

Право на получение единовременной 
выплаты в 1 000 000 рублей имеют граждане 
РФ с профильным образованием 
в сфере культуры, прибывшие в сельские 
населенные пункты либо города 
с населением до 50 000 человек, принятые 
на должность преподавателя либо 
концертмейстера в муниципальные детские 
школы искусств.

цифРА

заключили договор 
о предоставлении выплаты 
по программе «Земский 
работник культуры» 
в 2022 году.

34 
специалиста

Ф
от

о 
О

ле
га

 Т
ат

ар
ки

н
а

Ф
от

о 
О

ле
га

 Т
ат

ар
ки

н
а

Гончарное искусство вызывает 
неподдельный интерес у воспитанников.

Олег Гербер откликнулся на просьбу педагогов 
приобрести в школу искусств печь для обжига глины.
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роман рудин. Фото с сайта zs74.ru

александр патритеев. Фото олега каргаполова

Экспертный совет по патриотическому вос-
питанию при Законодательном собрании рабо-
тает уже 17 лет, однако сегодня его деятельность 
актуальна как никогда. на минувшей неделе 
состоялось очередное заседание.

в парламенте прошло заседание  
экспертного совета

воспитание патриотов 
актуально как никогда

ДЕНь ПожиЛоГо ЧЕЛоВЕКА

депутаты поздравили ветеранов

Депутаты законодательного Собрания в своих избиратель-
ных округах поздравили южноуральцев «серебряного» воз-
раста с Днем пожилого человека.

Открывая встречу, председа-
тель экспертного совета, депу-
тат Госдумы Дмитрий Вяткин 
отметил, что в последнее вре-
мя вся работа общественных 
организаций, которые пред-
ставлены в совете, либо тех, с 
которыми совет взаимодей-
ствует, посвящена выполне-
нию задач, поставленных вер-
ховным главнокомандующим 
в ходе спецоперации, помощи 
подшефным подразделени-
ям, в том числе отдельным 
бойцам, находящимся в зоне 
СВО, а также поддержке семей 
военнослужащих и работе с 
подрастающим поколением. 
При этом образовательная со-
ставляющая в деятельности 
общественников — одна из 
важнейших. 

Председатель Законодатель-
ного Собрания олег Гербер 
подчеркнул, что в целом зна-
чимость работы в сфере патри-
отического воспитания сейчас 
сложно переоценить. 

— Экспертный совет ре-
ализует межрегиональные 
проекты, организует просвети-
тельские мероприятия, посвя-
щенные различным памятным 
датам, поддерживает традиции 
поискового движения, про-
ведения военно-спортивных 
соревнований и конкурсов, — 
обратил внимание Олег Гербер. 
— Еще одно важное направле-
ние в работе совета — оказание 
помощи бойцам на передовой, 

членам их семей и мирным жи-
телям новых регионов России. 
Депутаты областного парла-
мента готовы к дальнейшей со-
вместной работе.

Участники заседания особо 
отметили, что сегодня важно 
транслировать лучшие практи-
ки патриотического воспита-
ния. К примеру, руководитель 
центра «Аванград» Вадим Гали-
ахметов рассказал, что одним 
из основных направлений их 
работы является организация и 
проведение пятидневных сбо-
ров с учащимися школ, техни-
кумов и колледжей по основам 
военной службы. В 2023 году на 
базе войсковой части проведе-
но 10 таких сборов, на которых 
прошли занятия по огневой, 
строевой, тактической и физи-
ческой подготовке.

В свою очередь председатель 
комиссии по патриотическому 

воспитанию, ветеранскому 
наставничеству и доброволь-
честву Общественной палаты 
области Елена Скорнякова 
информировала о социальных 
просветительских проектах по 
увековечению исторической 
памяти: организации пере-
движных историко-патрио-
тических выставок, кинопо-
казов, виртуальных квестов, 
настольной обучающей игры 
«Путь к Победе», посвященной 
Уральскому добровольческому 
танковому корпусу. Проект 
реализуется Урало-Сибирским 
Домом знаний при поддержке 
«Движения Первых» и «Бес-
смертного полка» России. 

На заседании также было 
отмечено, что нужно знать и о 
проблемах в сфере патри- 
отического воспитания и во-
енно-шефской деятельности. 
Поступил ряд предложений, в 
частности об увеличении про-
должительности учебных сбо-
ров, проводимых «Авангардом», 
и создании на площадке Ура-
ло-Сибирского Дома знаний 
Центра патриотического воспи-
тания молодежи. Все предложе-
ния будут проработаны.

Жители Златоуста почтен-
ного возраста принимали по-
здравления от депутата олега 
Садовских и активистов от-
ряда «Волонтеры ЗГО». Вме-
сте с волонтерами депутат 
организовал акцию «Тепло 
души»: на одной из централь-

ных улиц Златоуста моло-
дежь поздравляла пожилых 
людей с праздником. Также 
в канун праздника Олег Са-
довских вручил ветеранам 
города и членам общества 
инвалидов билеты на спек-
такль в ДК «Металлург».
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Заместитель председателя 
Законодательного Собра-
ния Павел Киселев приехал 
в Аргаяш, где прошло сра-
зу несколько мероприятий: 
концерт для людей старшего 
поколения и чаепитие с со-

ветом ветеранов. После ча-
епития депутат вручил всем 
памятные подарки. Для жи-
телей Кыштыма в ДК «Ме-
таллург» был организован 
концерт, на котором высту-
пил «Уральский диксиленд».

При поддержке вице-спи-
кера областного парламента 
Павла шиляева в библиотеке 
№ 2 Магнитогорска прошло 
мероприятие, на которое 
пригласили руководителей 
комитетов и активистов 
общественного самоуправ-
ления, бывших сотрудников 
библиотеки. Для них была 
подготовлена музыкальная 
программа. В завершение 

праздника Павел Шиляев 
передал коллективу педа-
гогов Детской школы ис-
кусств № 4 новый аккордеон.

В магнитогорской шко-
ле № 38 поздравления и 
подарки ветераны прини-
мали от депутата Дмитрия 
Мельникова. Здесь был ор-
ганизован концерт, где про-
звучали произведения из 
популярных кинофильмов.

заседание экспертного совета 
провел депутат Госдумы Дмитрий Вяткин.
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В экспозиции представле-
ны 24 фотографии из Россий-
ского госархива кинофото-
документов города Красно-
горска, которые челябинские 
архивисты выявили в феде-
ральном архиве по поручению 
правительства региона в рам-
ках празднования 75-летия 
Великой Победы.

Как отметил заведующий 
отделом публикации и науч-
ного использования докумен-
тов ОГАЧО Александр Лыма-
рев, это поистине бесценные 
для Челябинской области 
материалы, повествующие о 
трудовом героизме жителей 
Южного Урала в суровые во-
енные годы.

Примечательно, что архив-
ные фотодокументы не обез-
личены, каждый снимок ан-
нотирован авторами, вплоть 
до фамилий передовиков. Так, 
на одном из планшетов — 
лучшая трактористка женской 
бригады колхоза им. Чапаева 
Сосновского района А. Доб-
кина за работой в поле, на 
другом — рабочий кузнечного 

цеха Кировского завода Ряза-
нов за штамповкой детали.

— Наши предки совершили 
трудовой подвиг: в кратчай-
шие сроки превратили Урал в 
опорный край державы, на-
ладили выпуск необходимой 
для Победы военной продук-
ции, — комментирует депутат 
Законодательного Собрания 
игорь Егоров. — Мы говорим 
спасибо тем, чьи отцы и деды 
на трудовом фронте при-
ближали Великую Победу. И 
наше поколение, и молодежь 
— потомки танкоградцев, мы 

помним и гор-
димся своей 
малой роди-
ной.

александр патритеев. Фото дмитрия куткина

6 октября в Челябинской области отмечали 
день героев танкограда. Эта памятная дата была 
учреждена Законодательным собранием в 2016 
году, став особым днем не только для челябинцев, 
но и для всех жителей нашего региона. в прошлую 
пятницу в областном парламенте открылась вы-
ставка «Южный урал — кузница победы», посвя-
щенная трудовому вкладу наших земляков  
в победу в великой отечественной войне.

ФоторепортаЖ

такЖе в номере:
ко дню героев танкограда
прошло гашение марки...            с. 8

«ЮЖный урал — 
куЗница победы»

Дата 6 октября 
выбрана не 
случайно.  
В этот день в 1941 
году приказом 
наркома танковой 
промышленности 
СССР началась 
эвакуация танкового 
производства 
Ленинградского 
Кировского завода 
в Челябинск.

Комсомолка зинаида Шаталина за станком  
(выполняет фронтовые заказы на 150 — 200%), 1942 год. 

законодательное Собрание в очередной раз 
стало площадкой для просветительского проекта.

Строгальщик-четырехсотник             
И.Д. Мирошниченко объясняет жене 
процесс закрепления детали, 1942 год.

лучшая прессовщица цеха                          
з.М. Петрова за работой, 1942 год.

Уборка пшеницы конной косилкой в колхозе 
«Миасский» Красноармейского района, 1944 год.

Сборка мотора автомашины «зИС» для Сталинграда                       
на Уральском автомобильном заводе в Миассе, 1943 год.
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Парламентская неделя
летопись ЮЖного урала

михаил баЗанов, главный археограФ огаЧо

как правило, при разговоре о разгуле эпидемий во времена граждан-
ской войны большинство людей вспоминает о деятельности чекатифов 
(чрезвычайных комиссий по борьбе с тифом) советских властей. однако 
эпидемия болезни, равно как и первые меры по противодействию ей, в 
Челябинске начались еще при белой администрации.

совместный 
спецпроект

«парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.
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комитет по борьбе    
с эпидемией

7 ноября 1918 года в связи с 
распространением сыпного ти-
фа главнокомандующий Запад-
ным фронтом М.К. Дитерихс 
подписал приказ, согласно 
которому в Челябинске был 
образован особый санитарный 
комитет по борьбе с эпидеми-
ей. В его состав вошли по одно-
му офицеру от 3-го Уральского 
Сибирского корпуса и чехо-
словацких войск и по одному 
представителю от уездного 
комиссариата, городского са-
моуправления и объединенных 
организаций Союза городских 
и земских учреждений. Во гла-
ве комитета встал довольно из-
вестный врач и общественный 
деятель П.А. Агапов, первый 
глава Челябинского комитета 
общественной безопасности 
(на тот момент был корпусным 
врачом). Приказом на комитет 
возлагалось «общее руковод-
ство врачебно-санитарной 
деятельностью» всех лечебных 
заведений в Челябинске и его 
окрестностях, разработка не-
обходимых мер («обязательных 
постановлений») по борьбе с 
болезнью и контроль за их вы-
полнением.

Состав комитета за время 
его существования менялся. 
Так, одно время туда входил 
представитель Американского 
Красного креста, затем вошел и 
представитель комиссара При-
уралья, а вот за несколько ме-
сяцев до закрытия он «похудел» 
до двух человек. Несмотря на 
это полномочия его не меня-
лись. Кстати, его постоянным 
участником был и бывший го-
родской голова А.Ф. Бейвель, а 
обязанности секретаря выпол-
нял А.В. Лепятский.

обстановка в войсках

Конечно же, в приоритете 
оказалась борьба с болезнью 
среди солдат. Произведенное в 
ноябре 1918 года обследование 
санитарной обстановки в рас-
квартированных в Челябинске 
частях показало, что ситуация 

белые против эпидемии начала XX века

складывается не лучшим об-
разом: отсутствие помещений 
и, как следствие, переполнен-
ность казарм, нехватка одежды 
и обуви, мыла, мебели, а что 
особенно важно, недостаток 
бань, прачечных и дезинфек-
ционных камер. 

Челябинский Союз городов 
взял на себя обязательство 
запустить за свой счет для во-
еннослужащих баню и прачеч-
ную. Устроить дезинфекци-
онные камеры в каждой части 
оказалось невозможно, однако 
было решено соорудить одну 
центральную серную камеру, 
которая возьмется за обработку 
одежды солдат и офицеров тех 
частей, которые таким обору-
дованием не обладали. 

Чуть позднее, 27 и 28 ноября, 
комитет на своих заседаниях 
утвердил инструкции о порядке 

отправки войск на фронт и о 
работе обсервационно-про-
пускных и этапных пунктов. 
Изначально они предназна-
чались для войск, раскварти-
рованных в Челябинске, но 
сами врачи рекомендовали 
распространить их на всем 
участке следования армии 
до фронта. Командующий 
штабом русских войск За-
падного фронта Е.Э. Трегубов 
инициативу одобрил, о чем 
сам же сделал помету на полях 
документа (кстати, протоколы 
заседаний комитета пестрят 
его пометами, большая часть 
которых содержит одно слово: 
«Согласен»).

Впрочем, в полной мере 
инструкции реализовать ока-
залось невозможно. Так, уже 
30 ноября железнодорожники 
заявили, что не имеют возмож-
ности предоставлять каждый 
раз в случае обнаружения боль-
ного новый вагон для ехавших 
вместе с ним солдат, равно 
как и немедленно ошпаривать 
такие вагоны кипятком из па-
ровоза. В итоге ограничились 
лишь тем, что зараженные ва-
гоны просто запирали, оплом-
бировали и ставили под охрану. 

на железной дороге

Еще одной проблемной 
точкой стала железнодорожная 
станция и переселенческий 
пункт. 20 ноября комитет об-
ратил внимание, что на ней 
нет своего изоляционно-про-
пускного пункта. Было решено 
устроить сразу два. В них дол-
жны были расположиться де-
зинфекционные камеры, бани, 

кухни и помещения для мед-
персонала. Одну из дезинфек-
ционных камер было решено 
запросить в Омске. Кроме 
того, силами местного само-
управления еще одна камера 
должна была быть открыта на 
переселенческом пункте. 

Пункты заработали. Од-
нако уже 31 декабря комитет 
констатировал, что из-за от-
сутствия дров 
продолжение 
его рабо-
ты может 
стать невоз-
можным. 
Железная 
дорога вы-
дать топливо 
со станции 
«Челябинск» 
отказалась, 
дров пришлось просить со 
станции «Сабик» Пермской 
железной дороги. Поступили 
ли они в итоге — остается не-
ясным.

в учебных 
заведениях

Отдельной головной болью 
для комитета стали школы. В 
Челябинске функционировали 
пять школ и реальное учили-
ще, причем работали они с 8 до 
16 часов (а реальное училище 
— до 23 часов). Вряд ли стоит 
повторять все аргументы, ко-
торые, педантично расписал 14 
ноября года на своем заседа-
нии комитет, но решение было 
простое: закрыть все учебные 
заведения, кроме епархиально-
го училища, при котором был 
интернат, и потому его было 

проще изолировать от очагов 
заразы. Кроме того, комитет 
рассчитывал на возможность 
реквизиции помещений для 
создания в них новых госпи-
талей.

Однако 17 ноября на со-
вместном заседании с за-
ведующими учебными за-
ведениями последние начали 
возражать. Количество заре-
гистрированных заболеваний 
среди детей было незначи-
тельно, а образовательный 
процесс был назван делом 
«чрезвычайной государствен-
ной важности». В итоге были 
продолжены занятия в вы-
пускных классах, не были 
запрещены и занятия среди 
младших классов, но только 
в случае приискания для них 
отвечающих санитарным тре-
бованиям помещений.

нехватка ресурсов

Военное время порождало 
постоянную нехватку ресурсов, 
в первую очередь помещений. 
Многие из решений комите-
та как раз были направлены 
на поиск новых зданий, в 
которых можно было бы раз-
местить больных. При этом, 
заметим, комитет имел право 
реквизировать здания, если 
посчитает это необходимым. 
Приходилось выпрашивать 

новые препара-
ты, денежные 
средства, дезин-
фекционные 
камеры. Иногда 
члены комитета 
отправлялись в 
командировки, 
в том числе в 
Омск, где вы-
прашивали у 
колчаковского 

правительства необходимое. 
Помощь оказывали обще-
ственные организации, органы 
самоуправления. Оказывал 
свое содействие Американский 
Красный крест.

В январе 1919 года пра-
вительство Колчака создало 
отдельные санитарно-испол-
нительные комиссии, которые 
в дальнейшем и должны были 
противодействовать распро-
странению эпидемий. Челя-
бинский комитет, впрочем, 
просуществовал еще некоторое 
время, приняв решение о своем 
роспуске лишь 3 апреля 1919 го-
да. К тому моменту все силы бе-
лых были отданы наступлению 
на Москву, которое окончилось 
их разгромом. В июле 1919 года 
в Челябинск вошла красная ар-
мия, — проблемы с эпидемией 
легли на плечи новой власти.

Челябинский комитет 
просуществовал 
до 3 апреля 1919 года. 
А уже в июле того 
же года в Челябинск 
вошла красная армия 
— проблемы 
с эпидемиями легли 
на плечи новой власти.

тиФ в Челябинске 

Член комитета А.Ф. Бейвель с семьей.Ф
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6 октября в музее ЧтЗ состоялась церемо-
ния гашения почтовой марки, посвященной 
памятной дате — дню героев танкограда. в 
церемонии приняли участие депутаты Зако-
нодательного собрания игорь егоров и елена 
тарасова, а также представители Челябинско-
го тракторного завода — уралтрак, «почты 
россии» и союза филателистов россии. 
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНВоРД ответы

роман рудин. Фото автора

ДЕНь РожДЕНиЯ

Денис САзоНТоВ
родился 13 октября.

Депутат по Каштакскому 
избирательному округу 
№ 10, входит в состав ко-
митета Законодательного 
Собрания по экологии и 
природопользованию, ко-
митета Законодательного 
Собрания по промышлен-
ной политике, энергетике, 
транспорту и тарифному 
регулированию.

Михаил ВиДГоф 
родился 16 октября.

Депутат по Трактороза-
водскому избирательно-
му округу № 15, предсе-
датель комитета Законо-
дательного Собрания по 
молодежной политике, 
культуре и спорту, входит 
в состав комитета Зако-
нодательного Собрания 
по бюджету и налогам.

вам письмо иЗ танкограда
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На почтовой карточке 
изображен главный символ 
Танкограда — тяжелый танк 
ИС-3, установленный на 
Комсомольской площади 
Челябинска. Специально 
для Челябинска изготовлен 
и особый художественный 
штемпель «День героев Тан-
кограда». 

1200 карточек и штемпель 
поступили в центральное по-
чтовое отделение, располо-
женное по ул. Кирова, 
165. Штемпель пе-
реводной и будет 
действовать на 
постоянной 
основе. Все 
клиенты 
централь-
ного почто-
вого отде-
ления смо-
гут украсить 
отправляемую 
корреспонден-
цию его оттиском.

«Такие мероприятия необ-
ходимы для патриотического 
воспитания. Жители Челя-
бинской области, услышав 
про День героев Танкограда, 
обязательно заинтересуются 
памятной датой. В годы Ве-
ликой Отечественной войны 
в кратчайшие сроки, всего 
за 3,5 месяца, был органи-
зован выпуск необходимых 
фронту танков. Сейчас это 

сложно пред-

ставить. Всего Танкоград дал 
фронту 18 тысяч танков и 
много другого вооружения, 
— рассказала заместитель 
председателя комитета За-
конодательного Собрания 
по социальной политике 
Елена Тарасова. — Почтовая 

карточка ко Дню героев 
Танкограда займет до-
стойное место в коллекции 
филателистов и обычных 
южноуральцев. Мы должны 
гордиться тем, что живем в 
городе, который носит имя 
Танкоград».

Чтобы узнавать новости  
Законодательного Собрания 

раньше всех, подписывайтесь 
на наш телеграм-канал.

елена Тарасова.

Игорь егоров.




